

Escala Crítica/Columna diaria

*Reporta “LaEncuestaMx” ventaja de Morena en Centro *Incertidumbre, la característica de la contienda desde 2012 *Debe PRI
remontar sus resultados desde hace nueve años

Víctor M. Sámano Labastida

CIERTO revuelo causó la difusión de una encuesta de la firma “LaEncuestaMX”, realizada para 66 “principales ciudades” que realizarán elecciones municipales este 6 de junio. Entre estas se cuentan las demarcaciones de las capitales estatales, incluida Villahermosa, Tabasco. Quien difundió los resultados en su red virtual fue Raúl Ojeda Zubieta, ex candidato a la gubernatura y ex secretario de gobierno, vinculado a Morena.

Este hecho fue motivo para que algunos descalificaran los resultados que, en el caso de la capital tabasqueña, le dan una notoria ventaja a Yolanda Osuna Huerta, del partido lopezobradorista. Sin embargo, el mismo estudio reporta localidades donde es el PAN el que supera las preferencias; por ejemplo Guanajuato, León o Mérida. Otras donde es el PRI el puntero, como Tlaxcala, Manzanillo, Nuevo León o Puebla, con alianzas.

Así que no se puede decir que los resultados estén sesgados hacia un partido. Llama también la atención porque pocas casas encuestadoras se interesaron por las contiendas municipales y prefirieron centrarse en la disputa por las 15 gubernaturas.

FOTOGRAFÍA DEL MOMENTO

POR LO QUE a Centro, Villahermosa, “LaEncuestaMx” registró una considerable delantera para Yolanda Osuna de Morena: 44.5 puntos de intención del voto, contra 19.8 por ciento de Andrés Granier, de la coalición PRI-PAN. Más o menos lo que le comenté recientemente sobre otros sondeos en una diferencia que va de 20 a 25 puntos. Para algunos, cierto, les parece exagerada ante el ruido mediático de las campañas.

El citado estudio coloca en tercer sitio a Manuel Andrade, abanderado del PRD, con 11.1 por ciento, mientras que Feliciano Wong, por el PVEM, se coloca muy cerca del ahora perredista en cuarto con 9.5 por ciento. Les siguen –siempre de acuerdo a la encuesta referida-, Ana Bertha Vidal del Movimiento Ciudadano con 6.0 y a Martha Osorio, de Redes Sociales con 5.2. Por debajo de los 2 puntos porcentuales están PES, Fuerza por México y Partido del Trabajo.

La nota metodológica indica que para Tabasco la encuesta fue realizada vía telefónica del 19 al 22 de mayo con 500 entrevistas “a personas mayores de 18 años que cuentan con teléfono celular personal y declaran vivir en alguno de los municipios respectivas”. De acuerdo a la firma “el margen de error teórico es de ± 3.5 puntos porcentuales con un nivel de confianza estadística del 95%. La tasa de rechazo general de la entrevista fue de 51%”.

Se destaca que la empresa encuestadora advierte sobre las limitaciones de los resultados, pero también informe que cumple con la normatividad aplicable por parte de las autoridades electorales. No está por demás decir que lo que cuenta son los resultados en las urnas y si duda que cada uno de los partidos con más posibilidades y recursos realizan sus propios sondeos.

TIEMPOS

RECUERDO que durante el proceso electoral del 2012, durante un diálogo radiofónico, uno de los participantes me aseguró que el entonces candidato del PRI ganaría la elección a la gubernatura por 10 puntos de ventaja contra el abanderado del PRD. Mi apreciación era distinta, y así lo señalé, porque los datos previos me indicaban dos cosas: que ningún aspirante ganaría por más de 5 puntos y que, si observamos la tendencia de los votantes, era más probable que ganara el perredista. Y así sucedió, aunque la diferencia a favor del vencedor fue de unos 7 puntos.

Tabasco entraba entonces en un periodo de incertidumbre respecto a los competidores. Terminó la hegemonía priista, la alternancia y pluralidad se asentaba, aunque resultaba casi imposible predecir el comportamiento de los electores ante una nueva circunstancia.

Lo que ocurrió en 2018 lo demostró, y para entonces el ganador de las elecciones estatales Adán Augusto López, con el cobijo de Morena, obtuvo una ventaja de más de 40 puntos frente a su competidor del PRD y más de 50 puntos ante el PRI.

Ahora estamos ante otra etapa de incertidumbre y no existe precedente que puede permitirnos comparaciones, más que las votaciones del 2018 que por su naturaleza son distintas de estas intermedias. La batalla se estará dando en las elecciones municipales en el caso de Tabasco. Y son estas las que de alguna manera marcarán la ruta de los resultados de las legislativas.

Como le decía en colaboraciones previas, tanto el propio López Obrador como sus adversarios lograron que buena parte de la decisión de los votantes nos remita al propio presidente: esto es, si se le da el aval para que siga teniendo una mayoría decisoria o se le resta fuerza. Aunque no esté en la boleta, de alguna manera está en la campaña y estará en la decisión de la mayoría de los votantes; en un sentido o en otro.

AL MARGEN

Escrito por Editor

Miércoles, 26 de Mayo de 2021 00:34 -

SE COMIENZA a especular sobre el riesgo de que las elecciones municipales en Tabasco sean anuladas. La oposición asegura que hay diversas circunstancias para que esto suceda. Para algunos es lo deseable, esperemos que no sea posible. La obligación de todos sería garantizar un proceso confiable.

TODOS INDICAN que ya no habrá debate entre los aspirantes a la alcaldía de Centro. El proyecto más avanzado era el impulsado por la Coparmex, pero el Instituto Electoral consideró que se atentaba contra la equidad de la contienda la intención de tratar de sacar “un ganador” de ejercicio que debería ser deliberativo e informativo. Habrá que revisar las reglas para el futuro.

HOY ESTARÁN los integrantes del gabinete de energía, incluyendo a lo de los órganos de administración y orientación, atentos a lo que informe el presidente López Obrador respecto a la compra de la mitad de las acciones de la Shell en la refinería que comparte con Pemex. (vmsamano@hotmail.com)